
Когда придти на помощь? 
 

Если ребенок натолкнулся на серьезную трудность, с которой он не может справиться, 

позиция невмешательства может принести только вред. 

Отец одиннадцатилетнего мальчика рассказывает: «Подарили мы Мише на день 

рождения конструктор. Он обрадовался, сразу стал его собирать. Через пять минут слышу: 

„Пап, не получается, помоги“. А я ему в ответ: „Ты что, маленький? Сам разбирайся“. Миша 

погрустнел и скоро бросил конструктор. Так с тех пор к нему и не подходит». 

Почему родители часто отвечают так, как ответил Мишин отец? Скорее всего, из 

лучших побуждений: они хотят приучить детей быть самостоятельными, не бояться 

трудностей. Бывает, конечно, и другое: некогда, неинтересно, или родитель сам не знает, как 

надо. 

Если ребенку трудно и он готов принять вашу помощь, обязательно помогите ему.   
Очень хорошо начать со слов: «Давай вместе».  Эти волшебные слова открывают 

ребенку дверь в область новых умений, знаний и увлечений. 

Совершенно разные ситуации, когда ребенок о помощи не просит и даже протестует, 

когда ее оказывают и когда ребенок либо прямо просит о помощи, либо жалуется, что у него 

«не выходит», «не получается», что он «не знает как», либо вообще оставляет начатое дело 

после первых неудач. 

Известно, что в каждом возрасте для каждого ребенка существует ограниченный круг 

дел, с которыми он может справиться сам. За пределами этого круга — дела, доступные для 

него только при участии взрослого или же недоступные вообще. 

Например, дошкольник уже может сам застегнуть пуговицы, вымыть руки, убрать 

игрушки, но он не может хорошо организовать свои дела в течение дня. 

По мере развития ребенка круг дел, которые он начинает выполнять самостоятельно, 

увеличивается за счет тех дел, которые он раньше выполнял вместе со взрослым. Другими 

словами, завтра ребенок будет делать сам то, что сегодня он делал с мамой,  и именно 

благодаря тому, что это было «с мамой». Ребенок, с которым занимаются родители, будет 

развиваться быстрее, чувствовать себя увереннее, успешнее, благополучнее. 

Поэтому оставлять «из педагогических соображений» ребенка одного там, где ему 

трудно — грубая ошибка. Это значит не учитывать основной психологический закон развития! 

Надо сказать, что дети хорошо чувствуют и знают, в чем они сейчас нуждаются. Как 

часто они просят: «Поиграй со мной», «Пойдем погуляем», «Возьми меня с собой» «А можно 

я тоже буду...». И если у вас нет действительно серьезных причин для отказа или отсрочки, 

ответ пусть будет только один: «Да!». 

Если ребенку трудно, и он готов принять вашу помощь, обязательно помогите 

ему. При этом:   

1. Возьмите на себя только то, что он не может выполнить сам, остальное 

предоставьте делать ему самому.   

2. По мере освоения ребенком новых действий постепенно передавайте их ему.   
Многим из вас, наверное, доводилось учить ребенка кататься на двухколесном 

велосипеде. Обычно начинается с того, что ребенок садится в седло, теряет равновесие и 

норовит упасть вместе с велосипедом. Вам приходится, схватив одной рукой руль, другой 

седло, удерживать велосипед в вертикальном положении. На этом этапе почти все делаете вы 

сами: вы везете велосипед, а ребенок лишь неумело и нервно пытается крутить педали. Однако 

через некоторое время вы обнаруживаете, что он начал сам выправлять руль, и тогда вы 

постепенно ослабляете свою руку. 

Еще через некоторое время оказывается, что вам можно оставить руль и бежать сзади, 

лишь поддерживая седло. Наконец, вы чувствуете, что можете временно отпустить седло, 

давая ребенку проехать самостоятельно несколько метров, хотя готовы подхватить его снова в 

любую минуту. И вот настает момент, когда он уверенно едет сам! 

Если присмотреться к любому новому делу, которое дети осваивают с вашей помощью, 



многое окажется похожим. Обычно дети активны, и они постоянно стремятся взять на себя  

то, что делаете вы. 

Стремление ребенка завоевывать все новые «территории» дел очень важно. 

Среди подростков провели опрос: помогают ли они дома по хозяйству? Большинство 

учеников 4-6-х классов ответили отрицательно. При этом ребята высказали недовольство тем, 

что родители не допускают их до многих домашних дел: не дают готовить, стирать и гладить, 

ходить в магазин. Среди учащихся 7-8-х классов оказалось столько же ребят, не занятых в 

домашнем хозяйстве, однако число недовольных было в несколько раз меньше! 

Этот результат показал, как угасает желание детей быть активными, брать на себя 

различные дела, если взрослые не способствуют этому. Последующие упреки в адрес детей, 

что они «ленивы», «несознательны», «эгоистичны», столь же запоздалы, сколь и 

бессмысленны. Эти «лень», «несознательность», «эгоизм» мы, родители, не замечая того, 

порой сотворяем сами. 

Оказывается, родителей подстерегает здесь двойная опасность. 

Опасность первая — слишком рано переложить свою часть на ребенка. В нашем 

примере с велосипедом это равносильно тому, чтобы уже через пять минут отпустить и руль, 

и седло. Неизбежное в таких случаях падение может привести к тому, что у ребенка пропадет 

желание садиться на велосипед. 

Вторая опасность — наоборот, слишком долгое и настойчивое участие родителя , 

так сказать, занудливое руководство, в совместном деле. И снова наш пример хорошо помогает 

увидеть эту ошибку. 

Представьте себе: родитель, держа велосипед за руль и за седло, бегает рядом с 

ребенком день, второй, третий", неделю... Научится ли тот ездить самостоятельно? Едва ли. 

Скорее всего, ему вообще надоест это бессмысленное занятие. А уж присутствие взрослого — 

непременно! 

• Выберите для начала какое-нибудь дело, которое не очень хорошо получается у 

вашего ребенка. Предложите ему: «Давай вместе!» Посмотрите на его реакцию; если он 

проявит готовность, займитесь с ним вместе. Внимательно следите за моментами, когда можно 

ослабить ваше участие («отпустить руль»), но не делайте этого слишком рано или резко. 

Обязательно отметьте первые, даже небольшие самостоятельные успехи ребенка; поздравьте 

его (а заодно и себя!). 

• Выберете пару новых дел, которые вы хотели бы, чтобы ребенок научился делать 

сам. Повторите ту же процедуру. Снова поздравьте с успехами его и себя. 

• Обязательно в течение дня поиграйте, поболтайте, поговорите по душам с 

ребенком, чтобы время, проводимое вместе с вами, было для него положительно окрашено. 

 

 


